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Раскройте скобки, выбрав правильное написание слова из списка.
(Не)красиво [некрасиво/не красиво] жить без цели, 
Это так, но в самом деле 
(Не)красиво, а ужасно
Жить без цели, жить напрасно.

       Сравните с вариантом правильного ответа:
Некрасиво жить без цели, 
Это так, но в самом деле 
Не красиво, а ужасно
Жить без цели, жить напрасно
.
Вы видите, что приставки не- и ни- в отрицательных наречиях могут писаться как слитно, так и раздельно. Слитное или, наоборот, раздельное написание определяется многими факторами. 
Сегодня на уроке мы познакомимся с правописанием приставок не- и ни- в отрицательных
наречиях; научимся грамотно писать наречия с приставками не- и ни-.

Основное содержание урока

Итак, сегодня мы поговорим о частицах НЕ и НИ и различении их в речи. 

Частица НЕ отрицательная. 
Например, Я НЕ был в школе сегодня. Если мы зададим вопрос, ответ будет отрицательным: «Я был в школе? – Нет, я НЕ был в школе.»
Она придает отрицательное значение 
- или всему предложению: «НЕ бывать этому!»
- или отдельным членам предложения: «За лесом НЕ большой, а маленький овраг.»

Обратите внимание на двойное отрицание, например, 
- Не мог не знать (знал!)
- Нельзя не сознаться (надо сознаться!)
- Не Костя не сдал сочинение (Костя сдал, а не сдал кто-то другой!)
Если в предложении две частицы НЕ, относящиеся к одной смысловой части, то предложение в целом становится утвердительным.
Частица НЕ может употребляться как слитно, таки раздельно с разными частями речи. 
Частица всегда НЕ пишется слитно, если слово любой части речи без НЕ не употребляется.
Например,
· невежа (существительное)
· неистовый (прилагательное)
· ненавидеть (глагол)
· нельзя (слово категории состояния).
Частица НЕ всегда пишется раздельно с глаголами, деепричастиями, краткими причастиями, местоимениями, числительными, союзами, другими частицами, предлогами.
Например,
•	не хватает (глагол), 
•	не зная (деепричастие), 
•	не закончен (краткое причастие),
•	не один (числительное).
НЕ становится приставкой и всегда пишется слитно с существительными, прилагательными и наречиями на –о, если при присоединении НЕ образуется новое слово. Его можно заменить синонимом.
Например,
•	невысокий (низкий)
•	недалеко (близко)
Запомните! 
В то же время большинство слов этих частей речи не образует новых слов с приставкой НЕ-, а значит, пишется раздельно:
· НЕ завод
· НЕ учитель
· НЕ шерстяной
· НЕ вчерашний

Частица НЕ пишется слитно с прилагательными, причастиями и наречиями, если в качестве пояснительных слов выступают наречия меры и степени:
•	почти,
•	отчасти,
•	весьма,
•	довольно,
•	гораздо,
•	крайне,
•	совершенно,
•	в высшей степени
•	вполне,
•	полностью,
•	очень,
•	абсолютно,
•	слишком,
•	чрезвычайно,
•	(совсем)

Например,
•	совершенно неинтересный,
•	очень неосторожно.

Частица НЕ пишется раздельно с прилагательными, краткими прилагательными, причастиями и наречиями, если в качестве пояснительных слов выступают выражения
•	вовсе не, 
•	далеко не, 
•	отнюдь не,
•	еще не
или отрицательные местоимения и наречия (начинаются с ни-): 
•	ничуть не, 
•	никому не,
•	нисколько не, 
•	ни для кого не и т. п.

Например,
•	далеко не интересный;
•	отнюдь не осторожно.
НЕ пишется слитно и в случае неопределённых и отрицательных местоимений без предлога. Например, НЕкто, НЕчем, НЕкого

НЕ пишется раздельно в случае отрицательных местоимений с предлогом. Например, НЕ у кого, НЕ под чем

Слитно с НЕ пишутся полные причастия без зависимых слов. 
Например, 
· НЕраспечатанный конверт
· НЕзаписанное предложение

Раздельно с НЕ пишутся полные причастия с зависимыми словами или противопоставлением.
Например,
· НЕ распечатанный мною конверт;
· НЕ прочитанная, а просмотренная книга.

Запомните!
Наречия, заканчивающиеся НЕ на –о или –е, и наречия в сравнительной степени всегда пишутся с НЕ раздельно!

НЕ с краткими прилагательными может писаться слитно или раздельно: так же, как писалось бы с полными прилагательными в подобной ситуации.
Например,
Путь был нелёгок. — Путь был нелёгкий.
Полная форма прилагательного – нелегкий. В этом предложении нелегкий или можно заменить синонимом – трудный. Поэтому НЕ является приставкой и пишется слитно.

Частица НЕ ВСЕГДА пишется раздельно с краткими прилагательными, которые не употребляются в полной форме или имеют в полной форме иное значение:
•	не готов, 
•	не должен, 
•	не намерен, 
•	не обязан, 
•	не рад, 
•	не склонен, 
•	не расположен и др.

Сохраните и используйте при изучении темы эту таблицу:
	Слитно
	Раздельно

	1.Слово без НЕ не употребляется:
· ненависть (существительное)
· неистовый (прилагательное)
· ненавидеть (глагол)
· нельзя (слово категории состояния)

	1.Глаголы, деепричастия, краткие причастия, местоимения, числительные, союзы, частицы, предлоги:
· не хватает (глагол), 
· не зная (деепричастие), 
· не закончен (краткое причастие),
·  не один (числительное)

	2.Существительные, прилагательные и наречия на –о образуют с НЕ новое слово (можно заменить синонимом):
· невысокий (низкий)
· недалеко (близко)
	2. Большинство 
· существительных, 
· прилагательных,
· наречий на –о
не образует новых слов с приставкой НЕ-, а значит, пишется раздельно:
· НЕ завод
· НЕ учитель
· НЕ шерстяной
· НЕ вчерашний

	3. Прилагательные, причастия и наречия, если в качестве пояснительных слов выступают наречия меры и степени:
· почти,
· отчасти,
· весьма,
· довольно,
· гораздо,
· крайне,
· совершенно,
· в высшей степени
· вполне,
· полностью,
· очень,
· абсолютно,
· слишком,
· чрезвычайно,
· (совсем)

Например,
· совершенно неинтересный,
· очень неосторожно
	3. Прилагательные, причастия и наречия, если в качестве пояснительных слов выступают
выражения
•	вовсе не, 
•	далеко не, 
•	отнюдь не,
•	еще не
или отрицательные
местоимения и наречия (начинаются с ни-): 
· ничуть не, 
· никому не,
· нисколько не, 
· ни для кого не и т. п.
Например,
· далеко не интересный;
· отнюдь не осторожно
· нисколько не красива


	4. Неопределённые и отрицательные местоимения без предлога:
НЕкто, НЕчем, НЕкого
	4.  Отрицательные местоимения с предлогом:
НЕ у кого, НЕ под чем

	5.  Полные причастия без зависимых слов: 
НЕраспечатанный конверт,
НЕзаписанное предложение
	5.  Полные причастия  с зависимыми
словами или противопоставлением:
НЕ распечатанный мною конверт;
НЕ прочитанная, а просмотренная
книга



Частица НИ усилительная.  

Например, 
НИ Саша, НИ Аня не приходили.
 
Если мы зададим вопрос, ответ будет положительным: 
«Не приходили ни Саша, ни Аня? – Да. НИ Саша, НИ Аня не приходили»

Частица ни усиливает, а не отрицает! 
Частица НИ может выполнять функцию усиления в составе нескольких конструкций.
1. Частица НИ усиливает уже имеющееся отрицание, которое выражено частицей НЕ или словом НЕТ. 
Например,
Не слышно НИ звука.
Нет НИ кустика.

Частица НИ может входить в составе союза НИ … НИ.
Например, 
НИ сабля, НИ пуля его не берет.
НИ …  НИ можно заменить союзом  И … И, или вообще опустить.

2.  Частица НИ усиливает подразумевающееся отрицание.
Например,

На небе НИ облачка
Кругом НИ деревца.
НИ шагу назад!

Обратите внимание: это предложения без подлежащего, а частица НИ в этом случае употребляется при существительном в родительном падеже!

3.  Частица НИ усиливает утверждение после слов 
•	кто, 
•	что, 
•	как, 
•	куда.

Кто НИ взглянет на Машино рукоделие, всякий залюбуется.
Куда бы нас НИ бросала судьбина,
И счастье куда б НИ повело,
Всё те же мы.

4. Частица НИ употребляется в составе устойчивых словосочетаний:
•	Ни рыба ни мясо.
•	Ни жив ни мертв.
•	Ни свет ни заря.
•	Ни дать ни взять.
•	Ни два ни полтора.
•	Ни то ни се.
•	Какой бы то ни было.
•	Во что бы то ни стало.
•	(Нельзя) ни проехать ни пройти.
•	Ни стать ни сесть
•	Ни пуха ни пера

Ключевые слова: 
Частица НЕ, частица НИ, употребление, существительное, прилагательное, глагол, наречие, краткое прилагательное, причастие, деепричастие, утверждение, отрицание, усиление, устойчивые словосочетания

Основные понятия:
Частица НЕ отрицательная. Может употребляться как слитно, так и раздельно с различными частыми речи. 
Частица НИ усилительная. Усилительная частица ни- пишется слитно в отрицательных местоимениях без предлога и в отрицательных наречиях: никто, ничей, нигде, ниоткуда. Во всех остальных случаях усилительная частица ни пишется раздельно.

Разбор типового тренировочного задания
Какие слова пишутся с НЕ раздельно?
1) (не)доиграл партии 
2) с утра (не)здоровится 
3) (не)проясняя главного 
4) (не)добился ничего
Алгоритм выполнения задания:
1) прочитать словосочетания;
2) в каждом словосочетании определить часть речи, которая употребляется с НЕ (глагол – в словосочетаниях 1,2,4; деепричастие -  в словосочетании 3);
3) воспользоваться правилом: «Частица НЕ всегда пишется раздельно с глаголами, деепричастиями, краткими причастиями, местоимениями, числительными, союзами, другими частицами, предлогами. Частица всегда НЕ пишется слитно, если слово любой части речи без НЕ не употребляется.» ;
4) определить может ли каждое интересующее слово употребляться без НЕ (не)доиграл – доиграл – НЕ пишется раздельно, (не)здоровится – глагола «здоровиться» нет – НЕ пишется раздельно, так как глагол не употребляется без НЕ, (не)проясняя – проясняя – НЕ пишется раздельно, (не)добился ничего – добился – НЕ пишется раздельно. 
Ответ: 1), 3), 4)

Разбор типового контрольного задания

В каком ряду во всех словах не пишется со словом раздельно?
1) (не)закрытое на ночь окно; (не)яркий, а бледный свет; (не)годовать
2)	(не)кошеный луг; (не)смотря по сторонам; (не)приязнь
3)	отнюдь (не)ленивый; (не)к спеху; (не)погода
4)	(не)решённые учёными вопросы; отметил (не)верно, а ошибочно; (не)рад

Алгоритм выполнения задания:
1) прочитать словосочетания;
2) в каждом словосочетании определить часть речи, которая должна быть употреблена с НЕ;
3) воспользовавшись правилами теоретической части урока, опредеить написание НЕ в каждом конкретном случае:
· не закрытое на ночь окно – раздельное написание НЕ с отглагольным прилагательным с зависимым словом
· не яркий, а бледный свет – раздельное написание НЕ при противопоставлении с союзом а
· негодовать – слитное написание НЕ, глагол не употребляется без НЕ
· некошеный луг – ситное написание НЕ с отглагольным прилагательным без зависимого слова, противопоставления
· не смотря по сторонам – раздельное написание НЕ с деепричастием
· неприязнь – слитное написание НЕ, существительное не употребляется без НЕ
· отнюдь не ленивый – раздельное написание НЕ с прилагательным, так как есть пояснительное слово отнюдь
· не к спеху - слитное написание НЕ с предлогом
· непогода - слитное написание НЕ, можно заменить синонимом слякоть
· не решённые учёными вопросы - раздельное написание НЕ с причастием с зависимым словом
· отметил не верно, а ошибочно - раздельное написание НЕ при противопоставлении с союзом а
· не рад - раздельное написание НЕ с кратким прилагательным
4) выбрать вариант ответа, в котором все словосочетания пишутся с НЕ раздельно.

Ответ: 4).

Спишите, раскрыв скобки.
1. Солнце, (не)огнистое [неогнистое/не огнистое], (не)раскалённое [не раскалённое/нераскалённое], как во время знойной засухи, (не)тускло-багровое [нетускло-багровое/ не тускло-багровое], как перед бурей, но светлое и приветливо лучезарное, мирно всплывает из-под узкой и длинной тучки... 
2. Я (не)мог [немог/ не мог] заснуть (не)потому [непотому/не потому], что (не)устал [неустал/не устал] от охоты, и (не) потому [непотому/не потому], что испытанная мною тревога разогнала мой сон, а уж очень красивыми местами приходилось ехать. 
3. Нигде (не)мерцал огонёк [немерцал/не мерцал], (не)слышалось [неслышалось/не слышалось] ни звука.
(И. Тургенев)

Ответ:
1. Солнце, не огнистое, не раскалённое, как во время знойной засухи, не тускло-багровое, как перед бурей, но светлое и приветливо лучезарное, мирно всплывает из-под узкой и длинной тучки... 
2. Я не мог заснуть не потому, что не устал от охоты, и не потому, что испытанная мною тревога разогнала мой сон, а уж очень красивыми местами приходилось ехать. 
3. Нигде не мерцал огонёк, не слышалось ни звука. 

